

XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

Própositos de la cura psicoanalítica en Freud y su fundamento pulsional.

Bermudez, Silvia.

Cita:

Bermudez, Silvia (2007). *Própositos de la cura psicoanalítica en Freud y su fundamento pulsional*. XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-073/498>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/e8Ps/c6Q>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

PRÓPOSITOS DE LA CURA PSICOANALÍTICA EN FREUD Y SU FUNDAMENTO PULSIONAL

Bermudez, Silvia
Instituto de Investigaciones, Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

Propongo ubicar dos vertientes: 1ª el lugar de “la persona del médico” en los tratamientos freudianos y 2ª cuáles son los propósitos psicoterapéuticos de la “cura” psicoanalítica. Tomo como soporte conceptual tres conferencias: “La transferencia”, “La terapia analítica” y de las Nuevas Conferencias: “La descomposición de la personalidad psíquica. En el sesgo de mi avance, tres recortes “*inter-esse*”, para luego anudarlo con la “alteración del yo” a la altura de Análisis terminable e interminable- Freud metaforiza el trabajo analítico como la “disecación del Zuydersee” y para “Ganarle tierra fértil al mar”. Los propósitos son: “fortalecer el yo, hacerlo más independiente del superyo, ensanchar su campo perceptivo y ampliar su organización de manera que pueda apropiarse de nuevos fragmentos del ello, ‘eso’”. “Donde ello era, yo debo devenir”, de estos deviene otro ordenamiento pulsional. En Análisis Terminable e Interminable el estatuto del yo se sostiene ahora como instancia, de acuerdo a la segunda tópica y el tercer modelo pulsional, aquí Freud avanza sustancialmente donde la “alteración, terapéutica, del yo” se conduce a la cancelación de alteraciones ya existentes por obra del proceso defensivo. Atravesando esa barrera defensiva, se conmueven los puntos de fijación libidinal que alberga el síntoma y vela la castración.

Palabras clave

Propósitos psicoterapéuticos

ABSTRACT

PURPOSES IN THE FREUDIAN CURE AND ITS DRIVE-FOUNDATION

I propose to locate two slopes: 1ª the place of “the person of the doctor” in the freudian treatments and 2ª which are the psicoterapéuticos intentions in the “psychoanalytic cure” I take like conceptual support, three conferences: “the transference”, “the analytical therapy” and of the New Conferences: “the decomposition of the psychic personality”. In the way of my advance, I selected three cuts “*Inter-esse*”, soon to bind it with the “alteration of” to the height of finishable and interminable Freud used the analytical work like the “dissection of the Zuydersee” for “gaining fertile earth to the sea” These purposes are: “to fortify ego, to make it more independent of super ego, to widen its field of perception, to extend its organization to be able to take control of new fragments of “Eso”. “Where eso was, I must appear”, of these it appears another pulsional ordering. In Analysis terminable and Interminable, the statute of ego is maintained now like instance, according to the second topic and the third pulsional model, the “alteration, therapeutic, of ego” is conducted to the cancellation of already existing alterations by work of the defensive process. Crossing that defensive barrier the points of libidinal fixation are affected that lodges the symptom and guards the castration.

Key words

Purposes psychotherapies

La revisión constante de los postulados freudianos es una apuesta ética para su actualización, posibilitado por las condiciones de sistematización y rigurosidad que implica un trabajo de investigación en el ámbito académico.

Así, se trata de elaborar y producir conceptos que tengan valor explicativo y que permitan su reformulación a partir de la praxis, produciendo nuevas hipótesis que confirmen o refuten las anteriores, de modo tal que estas conclusiones sean verdidas en un trabajo que aporte tanto a la comunidad como al desarrollo de futuras investigaciones, que ordenen una lógica en su comprensión para ser transmitidos en nuestro campo y a otros que comparten localizaciones de interés.

El presente estado de trabajo es un avance que está referido dentro del marco de la investigación “*La adquisición de la aptitud de analista en el marco de la segunda tópica freudiana*”, P820. UBACyT 2007-2009, dirigida por Osvaldo Delgado.

En un artículo preliminar de dicha investigación se postula que el término ‘aptitud’ utilizado por Freud es la traducción al castellano de dos palabras alemanas distintas: ‘eignung’ y ‘tauglich’. La traducción para el primero de los términos, ‘eignung’, es: ‘aptitud o idoneidad’; el segundo, ‘tauglich’, se refiere a: ‘**ser capaz de hacer algo**’. El término ‘aptitud’, en la construcción teórica que realiza Freud en ‘*Análisis terminable e Interminable*’ (1937)[1], posee un fundamento pulsional.

El paciente se resiste a la cura, ese no ceder se debe comprobar a) si queda del lado del paciente por la viscosidad a sus puntos de fijación, verificado clínicamente por la reacción terapéutica negativa, como resistencia estructural del super yo; o

b) del lado de la persona del médico sin la *aptitud* ideal. Freud dice: “Donde adquiriría el pobre diablo aquella aptitud (tauglich) ideal”, desde su profesión “imposible”, dirige la cura desde sus propios puntos de fijación libidinal.

PUNTO I

Como primer momento me propuse ubicar dos vertientes : 1ª el lugar de “la persona del médico” en los tratamientos freudianos y 2ª cuáles son los propósitos psicoterapéuticos de la “cura” psicoanalítica.

Para luego despejar malos entendidos y confusiones propiciados por la “ego” Psicología como prescripciones al servicio de los ideales y su articulación con algunas de las problemáticas en el quehacer del analista

Tome como soporte conceptual tres conferencias: “La transferencia”, “La terapia analítica” y de las Nuevas Conferencias: “La descomposición de la personalidad psíquica”[2]. Recorro de las mismas, en el sesgo de mi avance, tres recortes “*inter-esse*”, [3] ubico en la siguiente lógica.

El primero, cito a Freud: “(…)cuando la cura se apodera del enfermo sucede que toda la producción nueva se concentra en un único lugar, la relación con el médico. No es entonces incorrecto decir que ya no se está tratando con la enfermedad anterior del paciente sino con una neurosis recién creada y recreada, que sustituye a la primera. A esta versión nueva de la afección antigua se la ha seguido desde el comienzo se la ha visto nacer y crecer y uno se encuentra en su interior en posición particularmente ventajosa, porque es uno mismo en que en calidad de objeto esta situado en su centro”[4]. Todos los síntomas del enfermo han abandonado su significado originario y se han incorporado a sentido nuevo, que consiste en el vín-

culo con la transferencia”.

Segundo recorte, segundo articulador: en la siguiente conferencia “La terapia analítica”. [5] Cito “En lugar de los diversos tipos de objetos libidinales irreales aparece un único objeto también fantaseado: la persona del médico”.

Y da un paso más: “luego cuando la libido vuelve a ser desasida de la persona del médico ya no puede volver atrás, sino que queda disponible para el yo”.

“El cambio decisivo para el buen desenlace consiste en que se elimine el circuito de la represión, es este conflicto así renovado, de suerte que la libido no pueda sustraerse nuevamente al yo mediante la huida al inconciente”, ese cambio es posibilitado por un cambio en el yo que se consume bajo la influencia de la sugestión médica.” (...) se reconcilia con la libido, y se inclina a conceder alguna satisfacción y su horror ante los reclamos de la libido”(..)

Esta operatoria analítica argumentada en dos tiempos el primer movimiento: invertir a la persona del médico como único objeto fantaseado y un segundo movimiento, con la finalización del tratamiento: el destino de ese desasimiento libidinal, tomando como soporte teórico a esta altura de su obra el segundo modelo pulsional: libido del yo libido de objeto y el correspondiente estatuto del yo.

El tercer recorte está apoyado en la conferencia 31: “La descomposición (división) de la personalidad psíquica” [6], escrita en 1932 y publicada en 1933 asentada sobre el tercer modelo pulsional: pulsión de vida - pulsión de muerte, y otro estatuto del yo argumentado en último ordenamiento metapsicológico. Allí formula los propósitos terapéuticos en la labor analítica definiendo al trabajo analítico como una labor de cultivo que Freud metafóricamente con la “disecación del Zuydersee” y así “Ganarle tierra fértil al mar”.

Estos son: *“fortalecer el yo, hacerlo más independiente del superyo, ensanchar su campo perceptivo y ampliar su organización de manera que pueda apropiarse de nuevos fragmentos del ello, ‘eso’.* “Donde ello era, yo debo devenir”.

Infiero que dicha labor de cultivo en el trabajo analítico, al modo de los polders apuntan como meta aliviar el sufrimiento neurótico, los padecimientos, haciendo más llevadero los “infortunios cotidianos”, ganándole tierra fértil al mar - “mal”.*

Una de mis hipótesis apunta a que dicha ganancia, es ganancia de aquellos mismos elementos que en otra época infértiles, al servicio del más allá del principio del placer, habían producido la enfermedad. Y merced a dicha labor de cultivo, como producto del trabajo analítico, deviene otra disposición pulsional, que tiene el estatuto de “nueva”. Este “neo” que con elementos ya existentes, producto de la labor, pero dispuestos con otro ordenamiento pulsional.

Esta hipótesis la sostengo con el concepto de invención. En el medioevo la invención era nombrada con el término “dispositio”, [7] que significa: “disponer de otra manera lo que ya hay”.

Esto es lo que propongo verificar con la formulación freudiana “ganarle tierra fértil al mar” -mal, si la concreción de dichos propósitos equivalen al dispositivo- invención como la conmovión de los puntos de fijación libidinal.

Se trata entonces de verificar si estos propósitos terapéuticos psicoanalíticos apuntan a la adaptación del yo armónicamente ilusorio, identificado al ideal, conminando a los pacientes a una tirana perpetuidad de su padecimientos, fijándolos en el “Donde ello es”, satisfacción pulsional que insiste, pese a los muros “mal” trazados por la ley, imponiendo el desarrollo de la violencia de la angustia.

O si de deviene otra orientación, en este caso: *“Fortalecer el yo no con prescripciones, consejos o promesas de felicidad, velando la falta, sino develando el goce que lo deshabita de su deseo, no sacrificado a las querellas y exigencias del superyo, sino como el mismo Freud deja indicado, hacerlo más independiente del superyo, ensanchar su campo perceptivo y ampliar su organización “como la apertura a un horizonte en el mundo con una versión ampliada, morigerada y mejorada, desalojando las voces impertinantes que lo desvanecían para*

abrirse a un porvenir y apropiarse de nuevas partes del ello, “sin culpas ni deudas”.

Un sujeto activado por un deseo propio, advertido de las admoniciones insensatas de su amado enemigo íntimo: “superyo”.

PUNTO II

Lo hasta aquí presentado se trama con transferencia y resistencia. Al finalizar Recuerdo, repetición y reelaboración Freud dice: “la reelaboración de las resistencias es la pieza del trabajo que produce el máximo efecto alterador sobre el paciente y que distingue al tratamiento analítico de todo influjo sugestivo. [8] “Alterador de la dimensión pulsional” [9].

Hilo que me conduce a la alteración del yo formulado en Análisis Terminable e Interminable. El estatuto del yo se sostiene ahora como instancia de acuerdo a la segunda tópica y el tercer modelo pulsional. Del cambio en el yo formulado en la conferencia 28, “alteración - cambio del yo”, meta en la cura como paso previo a la cancelación de las represiones del paciente, aquí avanza sustancialmente donde la alteración, terapéutica, del yo se conduce a la cancelación de alteraciones ya existentes por obra del proceso defensivo.

“La intensidad constitucional de las pulsiones y la alteración perjudicial del yo, adquirida en la lucha defensiva en el sentido de un desquicio y limitación, son los factores desfavorables para el efecto del análisis y capaces de prolongar su duración hasta lo inconcluyente” [10].

Lo que marca un obstáculo en cura, será entonces atravesando esa barrera defensiva que se conmueven los puntos de fijación libidinal que alberga el síntoma y vela la castración.

Será por este camino que los propósitos psicoanalíticos, planteados más arriba desde la conferencia 31 en ese “hacerlo más independiente del super yo”. Lo independiente o una autónomo no se trate de una categoría kantiana, ni cínica.

Sí un producto del trabajo analítico que deviene en nueva disposición pulsional, transformando la economía de goce.

Para concluir este trabajo agregó que “Hacer al yo más independiente del super yo”, está en consonancia con lo planteado en el yo y el ello: la única manera de soportar la vida es transformar la relación del yo con el super-yo [11]. Decisión y consentimiento del sujeto. un saber hacer con la herida incurable, única alteración estructural

“Divorciarse de esa alianza, es el camino de la experiencia analítica, en la medida que se modifica su relación con el fantasma del superyo aprieta menos, no es que el superyo se elimine, pero en la operación reducción, sino que el viejo pacto de amor se renueva con otras condiciones posibilitadas por la experiencia analítica un nuevo amor” [12].

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- [1] FREUD, S.; Análisis Terminable e Interminable. O.C., A.E., V. XXIII. Bs. As. 1992 p 250.
- [2] FREUD, S.; Conferencias de INTRODUCCIÓN al psicoanálisis 27 y 28, O.C., V XVI, Bs. As, 1996, p.392 y 408
- [3] Inter- esse en el sentido heideggeriano, referencia ¿Que significa pensar? Trota, Madrid, 2005
- [4] IBID. p. 404
- [5] IBID, p. 424
- [6] FREUD, S., Conferencia 31, O. C., A.E, V. XX..Bs As, p.199
- *El subrayado es mío
- [7] TESTA, Adriana, “De la suspensión de un saber”, El lugar del psicoanalista 3, Escansión, Nueva serie, Manatí. 1.990.
- [8] FREUD, S., Recuerdo, repetición y reelaboración, O.C., V.XII, A.E.1992, Bs.As. p 157
- [9] DELGADO, O., La subversión freudiana y sus consecuencias, cap 6, JVE, Ediciones Bs.As. 2005, p.63-65
- [10] FREUD, S., Análisis terminable e interminable, ob,cit.p.223
- [11] ALEMÁN, J.; El porvenir del inconciente, La deuda, la culpa la angustia, Grama .Bs.As.2006, p 80-81
- [12] IBID